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وكذا  ،)Biometric(الحيوي  التقييسوالجامعات اليمنية والمصرية والسودانية بحثا عن الجديد في علم 

المواقع الإلكترونية الموثوقة والمهتمة بهذا الشأن ولاشك فقد شاركني الجهد والعناء أستاذي الدكتور 

فله مني كل الشكر والتقدير لجهوده  ،المدير العام لمدينة أفريقيا التكنولوجية ،بد الوهاب ريسأسامة ع

وزميلي الدكتور أبوبكر شيخ بن الشيخ أبوبكر، الأستاذ المساعد بجامعة . الرائعة في إتمام هذه الرسالة

وزميلي الدكتور . بةالذي أفادني بمراجعه الوفيرة وتوجيهاته الصائ ،حضرموت للعلوم والتكنولوجيا

بصمة العين بالكثير  موضوعشريف حسين أخصائي العيون على جلساته العلمية المفيدة والتي أشبعت 

  .من الملاحظات القيمة

والمهندس بالسجل  ،كما أشكر زملاء الدراسة المهندس بمصلحة الجوازات اليمنية جمال أبو طالب

اني إلى التجربة اليمنية في الإصدار الآلي للبطاقة اللذين أرشد ،المدني اليمني جمال عبد المولى

  .للجانب العملي في الدراسة اأساسي اموضوع ،الشخصية

كما أتقدم بالشكر الجزيل لكل العاملين بمصلحة الأحوال المدنية والسجل المدني بوزارة الداخلية 

سها الحالي العميد أبوبكر ورئي - رحمه االله– اللواء رشيد جرهوم السابق بالجمهورية اليمنية ورئيسها

ورئيس مشروع تقنية المعلومات المهندس خالد الحطوار وأحمد الزبير والعاملين في كل العمودي 

أقسامه ومسئول التدريب المهندس عبد الرزاق المصباحي والعاملين لما قاموا به من خدمة جليلة أثناء 

  .ل معهمتواجدي معهم وعلى حسن استقبالهم وترتيبهم لبرنامج العم

  ملخص الدراسة
 

سلطت الدراسة الضوء على منهجية جديدة لتطوير إدارة الهوية في نظم الحكومات الإلكترونية، تعتمد 

التدريجي المركزي للتصديق الإلكتروني، حيث يتم من خلاله تمكين المواطنين من إثبات  الأنموذجعلى 

ثاقة الذي تمنحهم إياه كل جهة حكومية حسب هوياتهم وتصديق تعاملاتهم الإلكترونية وبمستوى من الو
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عادي ومتوسط بدون و( خمسةسمت المستويات إلى مستوى المخاطر المرتبط بالتطبيق المستخدم، وقُ

، وكل مستوى يتطلب من المواطن إبراز عدد من مقاييسه الحيوية، حسب مستوى )وخاص وعالي

  .العين الأمن المطلوب، بدءا بالتوقيع اليدوي وانتهاء ببصمة 

) Biometrics(الحيوية  للمقاييسللتقنيات والتطبيقات المستخدمة ومحتملة الاستخدام  ت الدراسةتعرض

وركزت على صفات الحيوي، وسائل التحقق  عدد مناستعرضت كما في نظم الحكومات الإلكترونية، 

ى المقارنة بين ميزات وخصائص البيانات الحيوية من حيث تقنياتها الحالية والمستقبلية، كما عملت عل

وعيوب كل هذه الصفات من حيث الدقة والوضوح والسهولة ومكان ووقت وكلفة الاستخدام ، وإلى 

تعرضت الدراسة للمواقف و .أهمية المعيارية العالمية لتتوافق مع جميع المعدات والتطبيقات المستخدمة

لحيوية في تقديم الخدمات، مستعرضة ا المقاييسالحالية للحكومات الإلكترونية من استخدام تقنيات 

  .والفرص المتاحة لصعوبات والعوائق ا

وتحديدا البطاقة الآلية وإجراءات صرفها وتقنيات  يكما تمت دراسة مشروع السجل المدني اليمن

ة، وأهم مواطن النجاح والإخفاق في المعالجة المستخدمة والتي تركز على بصمة السبابة والصور

  . احل الصرف حتى الإصدارردنيا والعليا والتطبيقات في كل معمليات التحري ال

وذلك ، )القيافة الإلكترونية(سميت بـوخرجت الدراسة برؤية تطويرية جديدة لمنهجية إدارة الهوية 

في إجراءات التصديق  -  )الذكية(القيافة المخزنة أصلا في بطاقته  -المقاييس الحيوية للمواطن بإدراج

هذه المنهجية  جزء من الخمسة ثم تم تطبيق الأمن مستوياتومة من مواطنيها، في التي تطلبها الحك

  .اليمنية المقترحة في معاملات طلب الخدمة من الحكومة الإلكترونية
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Abstract 
This study reviewed the techniques and the applications and possible future 
applications of Biometrics in the e-governments’ systems. With the trend nowadays 
being that the governments and the rapidly evolving technology، aiming at providing 
better services to the public, there is an ever increasing emphasis towards obtaining 
accurate and validated information regarding the identity of such individuals seeking 
such services. 
The study reviewed all the available identification checks, concentrating on the 
qualities and characteristics of biometrics with regard to its techniques and its evolving 
nature, it also compared the advantages and disadvantages of those characteristics in 
relation to precision, clarity, ease of use, location, time and cost of utilizing biometrics 
at a comparable worldwide standard. 
The study also discussed the precautions of using only one biometric technique in the 
identification process, and emphasised the use of the multimodal approach before, 
during and after rendering the service to the public and without jeopardizing the 
professional knowledge and secrecy hierarchy of system engineers and developers. 
The current status of e-government services  use of biometrics in providing services to 
the public was also analyzed in relation to the problems, difficulties, and available 
opportunities specifically that of the government of the Republic of Yemen. 
This research also studied The Yemeni identity card (ID card) project, specifically, the 
automated ID card- which relies on the index finger fingerprint- its issuing, and 
associated data handling, its successes and failures at all levels from bottom to top 
level, until the final stage of issuing the ID Card. A test of their reliability methods was 
also conducted to appraise their ‘Matchers’ in comparing the new entry with the stored 
central system database. 
A list of recommendations was proposed by this study which should be considered by 
those responsible for the management of the Yemeni project, since it mentions the 
positives and the negatives of the available biometric methods from different aspects 
especially those regarding accuracy and cost of those recommended by the study, 
considering the specific needs of the Yemen. 
Also some new terminology issued in this study like "Electronic Phisiognomics", as a 
new develop approach in identity management, by using biometrics stored in ID card 
which named "Physiognomic Card", to authenticate citizens through five levels of 
security, and Yemeni e-government practice a part of this supposed approach . 
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